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Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 
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Председательствует председатель 

Думы Ставропольского края 

Г.В. Ягубов 

 

 

 

Председательствующий. Добрый день, уважаемые депутаты, уважае-

мые приглашенные! Информирую вас о том, что в соответствии с постановле-

нием избирательной комиссии Ставропольского края от 13 апреля текущего 

года № 156/1338-6 вакантный мандат депутата Думы Ставропольского края ше-

стого созыва передан зарегистрированному кандидату из краевого списка кан-

дидатов, выдвинутых избирательным объединением "Ставропольское регио-

нальное отделение Всероссийской политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 

Тихенко Сергею Петровичу.  

Разрешите поздравить нашего нового коллегу, пожелать Сергею Петро-

вичу плодотворной работы в Думе, вручить ему удостоверение и нагрудный 

знак депутата Думы Ставропольского края. (Аплодисменты.) (Вручение удо-

стоверения и нагрудного знака депутата.) (Голоса в зале, не слышно.) 

Коллеги, в соответствии с Федеральным законом "Об общих принципах 

организации законодательных (представительных) и исполнительных органов 

государственной власти субъектов Российской Федерации" Сергей Петрович 

Тихенко также вошел в состав фракции Всероссийской политической партии 

"ЕДИНАЯ РОССИЯ" в Думе Ставропольского края. Правильно же я говорю, 

Юрий Афанасьевич? Решение на фракции принято. На сегодняшний день в со-

ставе фракции опять 41 человек. 

Коллеги, всего в составе Думы Ставропольского края 50 депутатов, на за-

седании присутствуют 37, плюс еще один человек у нас задерживается – Алек-

сандр Дмитриевич Шарабок подъедет. 

Пятьдесят девятое заседание Думы является правомочным и объявляется 

открытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Спасибо. 
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Уважаемые коллеги! За многолетний добросовестный труд, большой вклад 

в развитие парламентаризма в Российской Федерации и совершенствование за-

конодательства Ставропольского края депутат Думы Ставропольского края,  

руководитель депутатской группы "Кавказские Минеральные Воды" в Думе 

Ставропольского края Аргашоков Валентин Габединович награжден Почетной 

грамотой Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации.  

По поручению председателя Совета Федерации Валентины Ивановны 

Матвиенко позвольте нам вместе с Владимиром Владимировичем вручить Ва-

лентину Габединовичу эту награду. (Вручение Почетной грамоты.) (Аплодис-

менты.) (Аргашоков В.Г. говорит, не слышно.) (Аплодисменты.) 

 

Судавцов Д.Н. За трудовые достижения в развитии, совершенствовании 

санаторно-курортной отрасли в крае и многолетнюю плодотворную работу Му-

рашко Николай Анатольевич, депутат Думы Ставропольского края, генеральный 

директор общества с ограниченной ответственностью "Курортное управление" 

(холдинг), г. Кисловодск" награжден медалью "За доблестный труд" III степени. 

Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Геннадий Владимиро-

вич, просим вас вручить медаль. (Аплодисменты.) (Вручение медали Мураш- 

ко Н.А.) 

 

Мурашко Н.А. Спасибо. Коллеги, спасибо огромное за теплые слова по-

здравления (плохо слышно). (Аплодисменты.) 

 

Судавцов Д.Н. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Генна-

дий Владимирович, уважаемые участники заседания! Начальник Главного 

управления Министерства юстиции Российской Федерации по Ставропольско-

му краю Сергей Викторович Гультяев обратился с просьбой выступить.  

 

Гультяев С.В. Геннадий Владимирович! За эффективное содействие в 

решении задач, возложенных на Минюст России, Ягубову Геннадию Владими-

ровичу, председателю Думы Ставропольского края вручается Благодарность 

Министра юстиции Российской Федерации Константина Анатольевича Чуй-

ченко. (Аплодисменты.) (Вручение Благодарности председателю Думы Став-

ропольского края Г.В. Ягубову.) 

 

Председательствующий. Спасибо (плохо слышно). Труд председателя – 

это труд всех депутатов. Спасибо большое! (Аплодисменты.) 

Коллеги, я представлю тех, кто сегодня у нас присутствует и участвует в 

заседании Думы: Владимир Владимирович Владимиров – Губернатор Ставро-

польского края, Кузьмин Михаил Владимирович – заместитель председателя 

Комитета Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федера-

ции по природным ресурсам, собственности и земельным отношениям, Ищенко 

Александр Николаевич – депутат Государственной Думы Федерального Собра-

ния Российской Федерации, Бочаров Юрий Юрьевич – федеральный инспектор 

по Ставропольскому краю аппарата полномочного представителя Президента 
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Российской Федерации в Северо-Кавказском федеральном округе, Козлов Олег 

Афанасьевич – заместитель председателя Ставропольского краевого суда,  

Лоренц Александр Александрович – прокурор Ставропольского края, Великдань 

Николай Тимофеевич – исполняющий обязанности первого заместителя предсе-

дателя Правительства Ставропольского края, Ковалев Иван Иванович – испол-

няющий обязанности первого заместителя председателя Правительства Став-

ропольского края, Калинченко Лариса Анатольевна – исполняющая обязанно-

сти заместителя председателя Правительства Ставропольского края – министра 

финансов Ставропольского края, Гультяев Сергей Викторович – начальник 

Главного управления Министерства юстиции Российской Федерации по Став-

ропольскому краю, Колесников Андрей Алексеевич – председатель Контрольно-

счетной палаты Ставропольского края, Тарасов Сергей Петрович – председатель 

избирательной комиссии Ставропольского края, Смагин Алексей Алексеевич – 

заместитель начальника штаба Главного управления Министерства внутренних 

дел Российской Федерации по Ставропольскому краю, Афонина Елена Алексе-

евна – руководитель Управления Федеральной налоговой службы по Ставро-

польскому краю, Оболенец Борис Андреевич – президент Союза "Торгово-

промышленная палата Ставропольского края", Грибенник Дмитрий Анатолье-

вич – представитель Губернатора Ставропольского края, Правительства Ставро-

польского края в Думе Ставропольского края, Демьянов Евгений Викторович – 

представитель Губернатора Ставропольского края, Правительства Ставрополь-

ского края в Думе Ставропольского края, Лисинский Николай Павлович – Упол-

номоченный по правам человека в Ставропольском крае, Карабут Алексей Пав-

лович – председатель Ставропольской краевой общественной организации ве-

теранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных Сил и правоохранительных 

органов, Гришко Юрий Александрович – член Совета Общественной палаты 

Ставропольского края, член Общественной палаты Российской Федерации, Пра-

солова Алина Вениаминовна – секретарь Общественного совета при Думе Став-

ропольского края, Козлов Владимир Ильич – председатель Ассоциации "Совет 

муниципальных образований Ставропольского края", глава Изобильненского го-

родского округа, Колягин Георгий Семенович – председатель Ставропольской 

городской Думы, руководители краевых органов исполнительной власти и ор-

ганов местного самоуправления, представители средств массовой информации 

края. 

Коллеги, вношу предложение избрать в состав секретариата заседания 

Думы депутата Крисанова Антона Алексеевича и депутата Черницова Валерия 

Павловича. Не будет замечаний? Самоотводов? 

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания Думы депутатов Криса-

нова Антона Алексеевича и Черницова Валерия Павловича, прошу проголосо-

вать. За – 34, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемый секретариат, прошу занять свои места. Не забывайте карточ-

ки для голосования, спасибо. 

Коллеги, у вас имеется проект повестки дня. Есть предложение принять 

данный проект повестки дня за основу. Не будет возражений у депутатов? Нет. 
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Кто за то, чтобы принять проект повестки дня за основу, прошу проголо-

совать. За – 36, против – 0, воздержался – 1. 

Коллеги, какие будут замечания по проекту повестки дня? Есть ли у де-

путатов предложения в проект повестки дня дополнительных вопросов? 

Коллеги, если у вас нет предложений, у меня есть одно небольшое пред-

ложение. В связи с поступлением заявления от депутата Тихенко Сергея Петро-

вича об избрании его в состав комитетов Думы предлагаю рассмотреть данное 

заявление в рамках оргвопроса последним вопросом. Не будет возражений? 

Кто за то, чтобы утвердить повестку в целом, прошу проголосовать. За – 

36, против – 0, воздержался – 1. 

Коллеги, есть предложение по регламенту: для выступления с отчетом 

Контрольно-счетной палаты – до 15 минут, доклад о деятельности Уполномо-

ченного по правам человека – до 15 минут, доклады – до 10 минут, содоклады и 

заключения – до пяти минут, выступления в прениях – до трех минут, повтор-

ные выступления в прениях и по порядку ведения заседания – до одной мину-

ты. Перерыв делать через каждые два часа работы на 30 минут и последующие 

перерывы делать через каждые полтора часа на 15 минут. Коллеги, наш обыч-

ный регламент. Не будет возражений?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 37, против и воздер-

жавшихся нет. 

Уважаемый секретариат, прошу следить за соблюдением регламента,  

который мы с вами сейчас утвердили.  

Уважаемые коллеги, на прошлой неделе Президент Российской Федера-

ции Владимир Путин выступил с Посланием к Федеральному Собранию. Цен-

тральной темой, конечно же, стал человек, его благополучие и здоровье. Прези-

дент поставил для органов власти всех уровней четкие задачи и назвал ряд мер, 

направленных на повышение уровня жизни россиян.  

27 апреля в Таврическом дворце Санкт-Петербурга состоялось заседание 

Совета Законодателей России, где Президент в своем обращении сказал, что 

нужно скоординировать законотворческие планы Федерального Собрания и ре-

гиональных парламентов, выстроить конструктивный диалог с Правительством 

Российской Федерации, с главами субъектов Федерации и их командами.  

Глава государства подчеркнул, что ряд важных инициатив Послания име-

ет чисто региональное измерение и нацелен на укрепление финансовой базы 

регионов и муниципалитетов. Сегодня большая ответственность возложена 

именно на законодательные органы власти, об этом мы говорили с коллегами-

депутатами также на заседании Южно-Российской Парламентской Ассоциации, 

которая прошла 23 апреля в городе Ростове. 

Коллеги, Президент дал конкретный план действий по всем приоритет-

ным направлениям, и чтобы эффективно это исполнить, нам необходимо рабо-

тать всем одной командой. Сегодня Дума края совместно с органами исполни-

тельной власти региона готова приступить к работе по формированию ком-

плекса мер для поддержки семей с детьми, неполных семей с низкими дохода-

ми, для поддержки малого и среднего предпринимательства, а также в сферах 

образования, культуры, экологии и здравоохранения. Также мы готовы пред-
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ставить отзывы на проекты федеральных законов по предметам совместного 

ведения, которые должна принять Государственная Дума для исполнения По-

слания, и при необходимости подготовить проекты законов Ставропольского 

края, направленные на реализацию федеральных законов.  

Конечно, за депутатским корпусом остается важнейшая задача: контроль 

за исполнением законов, принятых в связи с поручением главы государства, для 

своевременного и эффективного использования средств, нацеленных на опре-

деленные послания.  

Коллеги, у нас впереди очень длинная череда праздничных дней и выход-

ных, но это не говорит о том, что объем работы у нас будет отсутствовать или 

уменьшится. Поэтому я хочу вас организовать к тому, что в любой момент нам 

необходимо будет собраться для принятия решения, поэтому все должны быть 

готовы к этой работе.  

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению непосредственно по-

вестки дня. У нас с вами два вопроса организационных вначале стоят: это  

"О назначении мировых судей" и "О назначении заместителей председателя 

Правительства", первых заместителей. 

Поэтому первый вопрос "О назначении мировых судей в Ставрополь-

ском крае", который внесен комитетом по законодательству, государственно-

му строительству и местному самоуправлению. 

Слово, Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемый Геннадий Владимиро-

вич! Уважаемые коллеги, члены Правительства, приглашенные! 

Представленные председателем Ставропольского краевого суда кандида-

туры в соответствии с установленным порядком были рассмотрены на заседа-

нии комитета.  

К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 6 Про-

мышленного района города Ставрополя на трехлетний срок полномочий реше-

нием комитета рекомендована Карпель Жанета Вараздатовна. 

В настоящее время кандидат замещает должность заместителя прокурора 

Кочубеевского района Ставропольского края. Имеет стаж работы по юридиче-

ской специальности более 29 лет. Кандидат обладает знаниями и опытом рабо-

ты, необходимыми для исполнения обязанностей мирового судьи. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета.  

 

Председательствующий. Спасибо, Светлана Алексеевна. 

Коллеги, есть ли вопросы к Светлане Алексеевне? К Жанете Варазда-

товне?  

Кто за то, чтобы назначить Карпель Жанету Вараздатовну на должность 

судьи судебного участка № 6 Промышленного района города Ставрополя на 

трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 37, против и воздер-

жавшихся нет. 

Светлана Алексеевна, продолжайте. 
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Терехова С.А. Решением комитета к назначению на должность мирового 

судьи судебного участка № 4 Предгорного района на трехлетний срок полно-

мочий рекомендован Сапронов Максим Валерьевич. 

Стаж работы кандидата по юридической специальности, в том числе в ор-

ганах прокуратуры края, составляет более 12 лет. Максим Валерьевич зареко-

мендовал себя грамотным специалистом, обладает достаточной теоретической 

и практической подготовкой для замещения данной должности. 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

К Максиму Валерьевичу?  

Кто за то, чтобы назначить Сапронова Максима Валерьевича на долж-

ность мирового судьи судебного участка № 4 Предгорного района на трехлет-

ний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавших-

ся нет. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление, прошу проголосовать. За – 38, 

против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые судьи! Прошу встать. От имени депутатов, от себя лично по-

здравляю вас с назначением, желаю вам успехов в ответственной работе по за-

щите прав и свобод граждан, служении закону во имя благополучия жителей 

Ставропольского края. Все, пожалуйста, можете идти работать. 

Слушается вопрос "О согласовании назначения Великданя Н.Т. (Нико-

лая Тимофеевича) на должность первого заместителя председателя Прави-

тельства Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по аграр-

ным и земельным вопросам, природопользованию и экологии. 

Слово предоставляется представителю Губернатора Ставропольского 

края, Правительства в Думе Демьянову Евгению Викторовичу.  

Евгений Викторович, пожалуйста. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемый Геннадий Владимиро-

вич! Уважаемые депутаты, члены Правительства края и приглашенные! 

В соответствии со статьей 35 Устава (Основного Закона) Ставропольско-

го края, статьей 7 Закона Ставропольского края "О Губернаторе Ставрополь-

ского края" Губернатор Ставропольского края Владимиров Владимир Влади-

мирович вносит представление о согласовании назначения на должность перво-

го заместителя председателя Правительства Ставропольского края Великданя 

Николая Тимофеевича, исполняющего обязанности первого заместителя пред-

седателя Правительства Ставропольского края.  

Великдань Николай Тимофеевич, 1956 года рождения, имеет высшее об-

разование по специальности "Агрономия". Вся трудовая деятельность Николая 
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Тимофеевича связана с сельским хозяйством. С июля 1977 года по май 2012 го-

да замещал руководящие должности сельскохозяйственных предприятий Кочу-

беевского района, муниципальные должности в администрациях Кочубеевско-

го, Труновского районов, являлся заместителем министра сельского хозяйства 

Ставропольского края. 

В мае 2012 года был назначен заместителем председателя Правительства 

Ставропольского края, курирующим вопросы агропромышленного комплекса. 

С 31 октября 2013 года назначен первым заместителем председателя Прави-

тельства Ставропольского края. С 15 марта 2021 года исполняет обязанности 

первого заместителя председателя Правительства Ставропольского края.  

Великдань Николай Тимофеевич обладает высоким уровнем профессио-

нальных знаний, богатым опытом работы в области государственного и муни-

ципального управления, а также деловыми, личностными качествами, необхо-

димыми для замещения должности первого заместителя председателя Прави-

тельства Ставропольского края. 

Великдань Николай Тимофеевич награжден тремя степенями медали  

"За доблестный труд".  

Губернатор Ставропольского края просит согласовать назначение Ве-

ликданя Николая Тимофеевича на должность первого заместителя председателя 

Правительства Ставропольского края. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Евгений Викторович.  

Слово предоставляется заместителю председателя Думы Ставропольского 

края Гончарову Виктору Ивановичу. Пожалуйста, Виктор Иванович. 

 

Гончаров В.И. Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемый Ген-

надий Владимирович! Уважаемые коллеги и присутствующие!  

Комитет в соответствии со статьей 53 Регламента Думы Ставропольского 

края рассмотрел представление Губернатора Ставропольского края "О согласо-

вании назначения Великданя Николая Тимофеевича на должность первого за-

местителя председателя Правительства Ставропольского края".  

Данное представление было также рассмотрено всеми комитетами Думы. 

Учитывая положительные решения комитетов, комитет по аграрным и земель-

ным вопросам, природопользованию и экологии также принял решение реко-

мендовать Думе согласовать назначение Великданя Николая Тимофеевича на 

должность первого заместителя председателя Правительства Ставропольского 

края. 

Прошу депутатов поддержать решение комитета. Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Виктору Иванови-

чу?  

Коллеги, ну, большая работа проведена, все комитеты встретились с Ни-

колаем Тимофеевичем. Обсуждали, задавали вопросы, поэтому ставлю на голо-

сование. 
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Кто за то, чтобы согласовать назначение Великданя Николая Тимофееви-

ча на должность первого заместителя председателя Правительства, прошу про-

голосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые коллеги, принятое нами решение будет оформлено постанов-

лением. Николай Тимофеевич, поздравляем, присаживайтесь. Спасибо. 

 

Великдань Н.Т. Спасибо большое, Владимир Владимирович, Геннадий 

Владимирович, депутаты! (Не слышно) на благо жителей Ставропольского 

края! Спасибо еще раз. 

 

Председательствующий. Коллеги, переходим к следующему вопросу  

"О согласовании назначения Ковалева И.И. (Ивана Ивановича) на долж-

ность первого заместителя председателя Правительства Ставропольского 

края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по про-

мышленности, энергетике, строительству и жилищно-коммунальному хозяй-

ству. 

Слово предоставляется представителю Губернатора, Правительства в Ду-

ме Ставропольского края Демьянову Евгению Викторовичу.  

Евгений Викторович, пожалуйста. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Геннадий Владимиро-

вич! Уважаемые депутаты, члены Правительства края и приглашенные! 

В соответствии со статьей 35 Устава (Основного Закона) Ставропольско-

го края, статьей 7 Закона края "О Губернаторе Ставропольского края" Губерна-

тор Ставропольского края Владимиров Владимир Владимирович вносит пред-

ставление о согласовании назначения на должность первого заместителя пред-

седателя Правительства Ставропольского края Ковалева Ивана Ивановича,  

исполняющего обязанности первого заместителя председателя Правительства 

Ставропольского края.  

Ковалев Иван Иванович, 1951 года рождения, имеет два высших образо-

вания: по специальности "Промышленное и гражданское строительство" и по 

специальности "Менеджмент". 

С 1973 года по 1988 год прошел путь от мастера строительного управле-

ния до директора кустового информационно-вычислительного центра мини-

стерства строительства в северных и западных районах СССР. 

С 1988 года по 1997 год трудился в финансовой сфере. В период с 2003 по 

2005 годы был заместителем Губернатора Тульской области, затем до 2006 года 

руководил государственным унитарным предприятием "Управление развития и 

реализации региональных строительных программ" в Москве. 

С 2006 года работает в Ставропольском крае: первым заместителем ми-

нистра, министром жилищно-коммунального хозяйства, строительства и архи-

тектуры Ставропольского края, министром промышленности, энергетики, 

транспорта и связи Ставропольского края, а с мая 2012 года – заместителем 
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председателя Правительства Ставропольского края – министром строительства 

и архитектуры Ставропольского края. С 22 февраля 2013 года являлся вице-

губернатором Ставропольского края – председателем Правительства Ставро-

польского края.  

С 31 октября 2013 года назначен первым заместителем председателя Пра-

вительства Ставропольского края. С 15 марта 2021 года исполняет обязанности 

первого заместителя председателя Правительства Ставропольского края.  

Ковалев Иван Иванович обладает высоким уровнем профессиональных 

знаний, значительным опытом работы в сфере строительства, транспорта,  

жилищно-коммунального хозяйства, регионального развития и государственно-

го управления, а также деловыми, личностными качествами, необходимыми 

для замещения должности первого заместителя председателя Правительства 

Ставропольского края.  

Ковалев Иван Иванович имеет государственную награду Российской Фе-

дерации – почетное звание "Заслуженный строитель Российской Федерации". 

Награжден тремя степенями медали "За доблестный труд". 

Глава края просит согласовать назначение Ковалева Ивана Ивановича на 

должность первого заместителя председателя Правительства Ставропольского 

края. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Евгению Викторови-

чу?  

Слово председателю комитета. Уважаемый Игорь Васильевич, пожалуй-

ста. 

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемый 

Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, члены Правительства и при-

глашенные!  

Представление Губернатора края "О согласовании назначения Ковалева 

Ивана Ивановича на должность первого заместителя председателя Правитель-

ства Ставропольского края" в соответствии с установленным порядком рас-

смотрено в комитетах Думы. 

Всеми комитетами принято положительное решение по данной кандида-

туре. Наш комитет, как ответственный за подготовку этого вопроса, также при-

нял решение рекомендовать Думе согласовать назначение Ковалева Ивана Ива-

новича на должность первого заместителя председателя Правительства Ставро-

польского края. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. Благодарю, коллеги,  

за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Игорю Васильевичу есть? 

Кандидатура Ивана Ивановича тоже была обсуждена во всех комитетах, 

поэтому, коллеги, если нет вопросов, ставлю на голосование. 
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Кто за то, чтобы согласовать назначение Ковалева Ивана Ивановича на 

должность первого заместителя председателя Правительства Ставропольского 

края, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, принятое нами решение будет оформлено постановлением Ду-

мы Ставропольского края. Иван Иванович, поздравляем, Ваше слово. 

 

Ковалев И.И. Спасибо за доверие (плохо слышно) будем продолжать ра-

ботать. Спасибо, Владимир Владимирович, Вам, всем депутатам (плохо слыш-

но). Работаем! Спасибо.  

 

Председательствующий. Спасибо, Иван Иванович.  

Переходим к следующему вопросу. Следующий вопрос "Об отчете о дея-

тельности Контрольно-счетной палаты Ставропольского края за 2020 год". 

Вопрос внесен комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной 

политике. 

Коллеги, напоминаю порядок рассмотрения Думой отчета о деятельно-

сти Контрольно-счетной палаты края. В соответствии со статьей 50¹ Регламен-

та Думы заслушивается отчет Контрольно-счетной палаты на заседании Думы. 

Депутаты вправе задавать докладчику вопросы, высказывать свое мнение о де-

ятельности Контрольно-счетной палаты. 

По итогам заслушивания отчета о деятельности Контрольно-счетной па-

латы принимается постановление Думы. 

Слово председателю Контрольно-счетной палаты Колесникову Андрею 

Алексеевичу.  

Андрей Алексеевич, пожалуйста. 

 

Колесников А.А. Уважаемые Владимир Владимирович, Геннадий Вла-

димирович! Уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные!  

В соответствии с действующим законодательством подготовлен и 

направлен в адрес Думы, Губернатора отчет о деятельности Контрольно-счет-

ной палаты Ставропольского края за 2020 год.  

В 2020 году наша деятельность проходила в условиях сложной эпи-

добстановки, вызванной распространением новой коронавирусной инфекции и 

введенных в связи с этим ограничений, в связи с чем был скорректированы 

план работы и направление деятельности Палаты.  

В основу плана нашей работы положены требования законодательства, 

поручения Счетной палаты Российской Федерации, Думы и Губернатора края,  

а также предложения правоохранительных органов в рамках реализации согла-

шений о взаимодействии и сотрудничестве.  

Надо сказать, что несмотря на внесенные изменения в план, на кризисные 

ограничения, нам удалось реализовать свои полномочия на достаточно высоком 

уровне и сохранить динамику предшествующих лет.  

Так, в 2020 году Палатой проведено 23 контрольных, четыре экспертно-

аналитических, в том числе со Счетной палатой Российской Федерации, и 10 ме-
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роприятий по обращениям правоохранительных органов. Охвачен 241 объект, 

проверенный объем средств составил более 6,7 миллиарда рублей. 

В целом за отчетный период выявлено 368 фактов финансовых нарушений 

на сумму более 609 миллионов рублей, в том числе в соответствии с классифика-

тором нарушений, выявляемых в ходе внешнего государственного аудита,  

182 нарушения – на сумму 532,4 миллиона. Из указанной суммы 19 нарушений 

ведения бухучета, составления и представления отчетности – на сумму 209 мил-

лионов, 11 нарушений при осуществлении госзакупок – на сумму 190 миллио-

нов, 30 нарушений при формировании исполнения бюджетов – на сумму  

57,8 миллиона рублей, 20 нарушений в сфере управления и распоряжения гос-

собственностью.  

Кроме того, по результатам контрольных и экспертно-аналитических ме-

роприятий, проведенных в 20 году, выявлено неэффективное использование 

бюджетных средств в объеме более 655 миллионов. За 20 год по результатам 

контрольных и экспертно-аналитических мероприятий направлено 87 пред-

ставлений, исполнено 89, ну, это с учетом предшествующих периодов.  

По результатам проверок предписано возместить в бюджет и устранить 

финансовых нарушений в объеме порядка 50 миллионов рублей, возмещено в 

бюджет и устранено нарушений на сумму 35,9 миллиона, остальные находятся 

в работе. Привлечено к ответственности 106 должностных лиц.  

В целом в уполномоченные органы и суды направлено 14 материалов для 

возбуждения дел об административных правонарушениях, вынесено 17 поста-

новлений о назначении административного наказания.  

В рамках взаимодействия с правоохранительными органами и органами 

безопасности края на основании заключенных соглашений о сотрудничестве 

проведено 10 мероприятий, направлено 48 обращений. Общий объем выявлен-

ных финансовых нарушений по итогам совместных с правоохранительными ор-

ганами мероприятий составил более 147 миллионов.  

По результатам совместных проверок возбуждено четыре уголовных де-

ла, в целом же, включая результаты наших контрольных мероприятий, возбуж-

дено 10 уголовных дел.  

Все заключения, материалы совместных проверок направлены в право-

охранительные органы. При проведении контрольных мероприятий осуществ-

лялись контроль и реализация региональных проектов, обеспечивающих до-

стижение целей, показателей и результатов федеральных проектов, входящих в 

состав национальных проектов.  

Вопросы законности, эффективности расходования средств, выделенных 

на реализацию региональных проектов, рассмотрены в ходе семи контрольных 

мероприятий. Всего в 2020 году контрольными мероприятиями охвачено пять 

региональных проектов четырех нацпроектов: культура, здравоохранение,  

образование, жилье и городская среда. Все они подробно отражены в отчете. 

Одним из бюджетных полномочий Палаты в соответствии со 136 статьей 

Бюджетного кодекса является проведение проверок годовых отчетов об испол-

нении местных бюджетов муниципальных образований края. В 20 году такие 

проверки проведены в шести муниципальных образованиях, включая бюджет-
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ную отчетность, составленную в соответствии с приказом Минфина России. 

Сводная информация о результатах проверок направлена в министерство фи-

нансов Ставропольского края.  

В прошедшем году Палатой проведена экспертиза 95 нормативных пра-

вовых актов, в том числе подготовлено 93 заключения на проекты краевых за-

конов. Осуществлен необходимый комплекс мероприятий по исполнению 

бюджетов Ставропольского края и Терфонда ОМС, а также подготовлены за-

ключения на проекты соответствующих краевых законов. Из 93 заключений  

13 связаны с бюджетом края, бюджетом Терфонда и внесением изменений в 

них. 

При принятии законов замечания, рекомендации Контрольно-счетной па-

латы учтены в полном объеме. За анализируемый период подготовлено и 

направлено 359 материалов, писем и информации в Счетную палату Россий-

ской Федерации, Губернатору, в Думу и другие органы и организации.  

Результаты всех контрольных и экспертно-аналитических мероприятий 

рассмотрены на заседании коллегии Палаты. Принято участие во всех заседа-

ниях Думы и Правительства, в 63 заседаниях комитетов, комиссий, рабочих 

групп, Думы и Правительства Ставропольского края.  

В отчетном периоде мы продолжили работу о составе Совета контрольно-

счетных органов при Счетной палате Российской Федерации. Это была ВКС,  

но тем не менее освоили новый вид общения. Председатель является членом 

Президиума Совета КСО при Счетной палате. 

В рамках деятельности Совета Контрольно-счетных органов Ставрополь-

ского края Палата продолжила взаимодействие с КСО муниципальных образо-

ваний края. 

Реализуя принципы гласности, объективности и доступности, официаль-

ный сайт Палаты регулярно дополнялся актуальной информацией. В 20 году 

зарегистрировано 10 тысяч 645 посетителей сайта, количество просмотров 

страниц сайта – более 61 тысячи. В целях обеспечения доступа к информации о 

деятельности Палаты издается информационный бюллетень.  

Переходя к текущему году, хотел бы отметить, что в числе главных задач 

в 21 году остается проведение контрольных и экспертно-аналитических меро-

приятий по поручениям Думы края, предложения Губернатора и Счетной пала-

ты России. Запланирован ряд мероприятий по контролю за реализацией нацио-

нальных проектов. 

Важным направлением остается дальнейшее развитие единой системы 

предварительного, оперативного и последующего контроля за формированием 

и исполнением (плохо слышно) бюджетов Ставропольского края и Терфонда 

ОМС, государственной собственности. Кроме того, деятельность Палаты в те-

кущем году будет скорректирована в соответствии с задачами и поручениями, 

сформулированными Президентом Российской Федерации в апрельском По-

слании Федеральному Собранию Российской Федерации.  

Мы продолжим взаимодействие со Счетной палатой России, муници-

пальными Контрольно-счетными органами края. 
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В заключение хотел бы поблагодарить депутатский корпус за плодотвор-

ную работу, совместную плодотворную работу в комитетах, комиссиях, рабо-

чих группах Думы. Благодарю за внимание. Доклад окончен. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Алексеевич. 

Коллеги, есть вопросы к Андрею Алексеевичу? Нет вопросов. 

Слово предоставляется (присаживайтесь, пожалуйста, Андрей Алексее-

вич), слово предоставляется председателю комитета.  

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Отчет о деятельности Контрольно-счетной палаты края за 2020 год по-

ступил в Думу в установленный срок. Он был направлен во все комитеты Ду-

мы. Депутаты комитета по бюджету изучили основные показатели работы Кон-

трольно-счетной палаты за прошлый год, отметили высокий профессионализм 

и хорошее качество работы Контрольно-счетной палаты.  

При обсуждении отчета особое внимание депутаты уделили нарушениям 

законодательства, совершаемым при осуществлении государственных или му-

ниципальных закупок. В связи с чем комитет включил в проект постановления 

следующий пункт: "Рекомендовать Контрольно-счетной палате края направить 

в Думу предложения по совершенствованию контрактной системы в сфере за-

купок товаров, работ и услуг для государственных и муниципальных нужд". 

Комитет решил рекомендовать Думе рассмотреть отчет и принять пред-

ложенный проект постановления.  

Прошу коллег поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Юрий Васильевич. 

Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу? 

Коллеги, нам необходимо принять постановление по данному вопросу. 

Есть ли замечание по постановлению? Проект постановления у вас имеется в 

материалах. Нет? 

Кто за то, чтобы принять постановление, прошу проголосовать. За – 38, 

против и воздержавшихся нет. 

Уважаемый Андрей Алексеевич, благодарим Вас и всех ваших сотрудни-

ков Контрольно-счетной палаты края за ответственный подход к осуществле-

нию финансового контроля и неизменную готовность к сотрудничеству. Без 

вашего экспертного заключения не принимается ни один закон в Ставрополь-

ском крае. 

Материал и отчеты по итогам проверок позволяют выявить болевые точ-

ки, которые требуют принятия первоочередных мер. Это, безусловно, помогает 

нам, депутатскому корпусу, более эффективно контролировать исполнение за-

конов и создает прочную основу для совершенствования законодательства 

края. Спасибо Вам за эту работу, просьба передать эти пожелания и поздравле-

ния вашим сотрудникам.  
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Слушается вопрос "О докладе о деятельности Уполномоченного по 

правам человека в Ставропольском крае за 2020 год". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Коллеги, напоминаю порядок рассмотрения Думой доклада о деятельно-

сти Уполномоченного по правам человека. В соответствии со статьей 502 Ре-

гламента Думы после заслушивания доклада депутаты вправе задавать вопро-

сы Уполномоченному по правам человека, высказывать свое мнение о деятель-

ности Уполномоченного. По итогам заслушивания доклада принимается поста-

новление Думы.  

Слово предоставляется Уполномоченному по правам человека в Ставро-

польском крае Лисинскому Николаю Павловичу. 

Николай Павлович, пожалуйста. 

 

Лисинский Н.П. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депу-

таты, члены Правительства края, присутствующие! Представляю доклад в соот-

ветствии с обозначенной темой.  

Прошлый год был знаковым по историческим событиям, когда праздно-

валось 75-летие Победы в Великой Отечественной войне, внесение поправок к 

Конституции Российской Федерации, так и кризисным – преодоление негатив-

ных последствий в пандемию.  

В условиях пандемии были приняты беспрецедентные меры, направлен-

ные на преодоление негативных последствий. Главное – не допущена масса ре-

зонансных нарушений прав граждан, конфронтация между обществом и вла-

стью. Удалось снизить градус социальной напряженности и разрешать в право-

вом поле возникающие вопросы. 

В этой обстановке наша (плохо слышно) деятельность не останавливалась 

ни на минуту. Пострадавшие граждане находятся в тяжелейшей жизненной си-

туации, им все время оказывалась правовая, а порой просто психологическая 

помощь. Получили определенный опыт работы такие формы, как горячая линия 

и прием граждан в режиме видео-конференц-связи. 

В 20 году к Уполномоченному поступило на 27 процентов меньше уст-

ных и письменных обращений, нежели в предыдущем году. С чем связано? 

Прежде всего, это активная работа всех ветвей власти, направленная на даль-

нейшее поступательное социально-экономическое развитие края, совершен-

ствование законодательства управленческой деятельности, создание благопри-

ятных условий для реализации гражданами своих прав.  

Наибольшее число написанных обращений поступило из городов: Став-

рополь, Пятигорск, Невинномысск, Ессентуки, Минеральные Воды. Данный 

факт связан, прежде всего, с большей численностью граждан, проживающих в 

указанных муниципальных образованиях, но при этом следует отметить руко-

водство всех территорий, их оперативный и предметный подход к рассмотре-

нию обращений граждан. 

По структуре обращений больше всего люди жаловались на нарушение 

их прав при осуществлении уголовного преследования и исполнения уголовно-
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го наказания. Второе место занимают обращения по социальным, экономиче-

ским и гражданским правам и свободам. На третьем месте располагаются об-

ращения, в которых граждане обжалую решения или действия, бездействия 

должностных лиц, органов власти и органов местного самоуправления (плохо 

слышно), волнующих вопросов, предложений, просьб, требующих разрешения. 

Это и просьба (плохо слышно), и порядок применения конкретного нор-

мативного правового акта, и высказывание своего мнения по существу, и про-

сто иной раз просьба личного характера. Есть примеры, когда граждане прихо-

дят к нам с обращениями, с жалобами, но получив квалифицированную по-

мощь, разъяснения, по сути, снимают вопрос с повестки дня. 

Четвертое место занимают обращения граждан, нарушения их прав в 

гражданском судопроизводстве, производстве по делам об административных 

правонарушениях, а также в сфере исполнения судебных актов. При этом стало 

меньше обращений, но несправедливо (плохо слышно) следственным разбира-

тельством, что свидетельствует о более взвешенном справедливом, вниматель-

ном отношении следственных органов всех структур к рассмотрению обраще-

ний. 

Наблюдается снижение жалоб по вопросам законности приговоров к уго-

ловным делам: 54 обращения против 51 в 19 году. 

Заявители порой не согласны с классификацией обвиненных преступле-

ний и назначением наказания в связи с излишней суровостью. Жаловались 

(плохо слышно), утверждали о невиновности инкриминируемых деяний. 

Следующее. О правах осужденных, отбывающих наказание в учреждени-

ях исправительной системы. У нас в крае на сегодняшний день штатная ем-

кость нашего подразделения – 12 864 человека, содержится 10 947, по годам 

идет уменьшение примерно на две тысячи человек. Это примерно (плохо слыш-

но) тенденция, идет к уменьшению. При этом у нас в крае 3 700 осужденных 

отбывают наказание из других субъектов Российской Федерации. В настоящее 

время вступил в силу в этом году Закон, который предписывает, что осужден-

ные имеют право отбывать по месту своего бывшего проживания. 

Большая часть обращений в учреждениях исправительной системы каса-

лась вопросов ненадлежащего медицинского обеспечения и условий размеще-

ния. 

Под следствием в изоляторах у нас в крае 20 лет – изолятор № 1 и № 2 Пя-

тигорска. Штатная численность за прошлые годы была по 10 тысяч, по 1 200 че-

ловек, решением Калашникова – нового руководителя ФСИН страны – была 

насчитана до 769 соответственно, но в настоящее время наблюдается перели-

мит этих учреждений. Пришли много, это связано, прежде всего, с избранием в 

ходе следствия гражданам меры пресечения в виде заключения под стражу без 

учета иных мер, предусмотренных законом. Но буквально на прошлой неделе 

отработала большая группа Прокуратуры Российской Федерации, поэтому при-

няты меры, рекомендации всем руководителям на всех уровнях. 

В 20 году у 3 143 осужденных возникало право на условно-досрочное 

освобождение, из них подали соответствующие заявления 1 302, получили, 

освобождены 661 человек, то есть половина. Причины разные. Я просил руко-
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водство прокуратуры, начальника ФСИН, судейское сообщество организовать 

проведение совместно названных причин отказов применения УДО.  

По-прежнему остро стоит вопрос трудовой дисциплины данной катего-

рии. Доля трудоустроенных составляет 47 процентов, при этом заработная пла-

та 3 713 рублей, а трудовая занятость (плохо слышно) источник материальной 

помощи, погашение иска, штрафы по приговорам и решениям судов, отчисле-

ния в Пенсионный фонд, то есть задел на будущее к адаптации жизни на свобо-

де. 

За отчетный период мной проведено 18 регулярных выездов в учрежде-

ния исполнительной системы как с целью плановой проверки условий содер-

жания, так и по трем обращениям лиц, содержащихся под стражей, либо их 

родственников и представителей. 

Налажено взаимодействие с общественной наблюдательной комиссией 

Ставропольского края. Двое из восьми ее членов являются помощниками 

Уполномоченного на общественных началах. Для упорядочивания их работы 

разработаны методические рекомендации. 

Как ранее отмечалось, в отчетном периоде поступило 183 обращения по 

социальным, экономическим, гражданским правам и свободам. Хотя указанные 

обращения составляют 23 процента от общего числа, но при этом отмечается 

уменьшение количества обращений о нарушении трудовых прав и вопросов 

здравоохранения. Сократилось на 57 процентов количество обращений граждан 

по вопросам пенсионного обеспечения, что, по нашему мнению, свидетельству-

ет о профессиональном четком подходе руководства и коллектива указанных 

структур, дающих заявителям право или ищущих ответа по всем интересую-

щим вопросам, а главное принятии практических мер. 

За отчетный период практически не было нареканий оказания мер соци-

альной поддержки граждан, определенных государством и Правительством 

края в условиях пандемии. 

Следующее. Имеются жалобы на необоснованные по мнению граждан 

ограничения или прекращение подачи энергоресурсов в их квартиры и дома, 

что особенно чревато в холодное время года. И данные по некоторым обраще-

ниям находят свое подтверждение. 

Работа органов власти по наведению порядка в сфере обращения с отхо-

дами дает положительные результаты, о чем свидетельствует уменьшение чис-

ла обращений граждан, в то же время пока есть и негативные примеры. Так, 

например, коллективным обращением граждан, проживающих на Старомарьев-

ском шоссе в городе Ставрополе, утверждается, что региональный оператор 

"Эко-сити" в течение 18 – 19 годов, первой половины 20 года не осуществлял 

вывоз мусора с их улицы. При этом жильцы неоднократно обращались в адми-

нистрацию оператора с просьбой заключить с ним договор на оказание данных 

коммунальных услуг. Но им было отказано со ссылкой на нерентабельность. 

В июле все-таки 20 года региональный оператор согласился на заключе-

ние договора, в принципе, мусор стал вывозить, но деньги стал требовать взыс-

кания с января 18 года. Разбирательства по обращению продолжаются.  
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Одним из приоритетных направлений деятельности Уполномоченного в 

жилищной сфере совместно с другими органами является содействие в обеспе-

чении жильем детей-сирот и лиц из их числа. Эта тема уже старая и существует 

многие годы. 

По данным министерства образования в 20 году в крае в качестве нужда-

ющегося в обеспечении жилым помещением состоял 4 301 ребенок-сирота,  

из них право на получение жилья имеют 2 463. Для обеспечения жильем было 

выдано 622 миллиона рублей, что позволило обеспечить жилым помещением 

407 лиц, а на 21 год, к сожалению, было выделено 410 миллионов рублей. При 

такой динамике потребуется не менее шести лет для обеспечения их социаль-

ным жильем. Здесь необходимо увеличение вложения за счет всех источников 

финансирования, а в настоящее время Федеральным законом определено, что 

это расходное обязательство субъекта. 

В Послании Президента Российской Федерации было сказано, что регио-

нам выделяются крупные денежные средства, в том числе и на решение жи-

лищных проблем. Хотелось бы, чтобы при корректировке бюджета края дан-

ный вопрос был учтен. 

Вами, уважаемые депутаты, в прошлом году внесено дополнение в Закон 

краевой № 7-кз "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей", представляющий указан-

ным категориям право на получение социальной выплаты в виде сертификата.  

К сожалению, такая норма не работает, суды заключили один раз только миро-

вое соглашение за весь период действия данного Закона. 

В настоящее время предложение отработано, направлено в Госдуму Рос-

сийской Федерации. В то же время даже по этой серьезной проблеме имеются у 

нас подтвержденные формальные подходы. 

Два примера приведу: в 18 году дети-сироты в Предгорном районе полу-

чили в станице Суворовской четыре квартиры, обратились с обращением. Дома 

их проверяли с выездом на место. Осмотр жилых помещений выявил недостат-

ки технического состояния. Вопрос был вынесен на обсуждение межведом-

ственной рабочей группы по распределению жилых помещений, из которых 

было принято решение переселить. В настоящее время дети переселены в нор-

мальные добрые комфортные условия. 

В 2010 году в Шпаковском муниципальном образовании выделены четы-

ре квартиры молодым людям. В прошлом году один обратился – просто невы-

носимые условия проживания. С выездом на место определились, что из этих 

четырех только проживает один человек, остальные уже по ненадобности ку-

пили другое жилье, уехали. Но приняты меры, благодаря соответствующей 

структуре края, мэру, главе муниципального образования на сегодня вопрос 

решен положительно. 

Но если в целом говорить об этих проблемах, то по сравнению с другими 

субъектами Российской Федерации мы выглядим намного лучше, хотя пробле-

мы существуют. 

Действия Уполномоченного невозможны без отлаженного взаимодей-

ствия с государственными органами и структурами местного самоуправления, 
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институтами гражданского общества. Работа с ними определена на основе 

двухсторонних соглашений. На сегодняшний день заключены новые временно 

действующие соглашения.  

Положительным примером служит взаимодействие с органами прокура-

туры. В 2020 году в их адрес было направлено 140 обращений, все они рас-

смотрены. Сведения о результатах поступили в аппарат Уполномоченного и за-

явителям.  

Мною с сотрудниками аппарата на постоянной основе принимается уча-

стие в работе различных совещательных и коллегиальных органов края. На но-

вый уровень выведено действие институтов-помощников Уполномоченного, 

осуществляют свою деятельность на общественных началах на сегодняшний 

день пока в 11 муниципальных образованиях. 

При Уполномоченном работает Экспертный совет. В его состав входят 

известные на Ставрополье государственные и общественные деятели, предста-

вители ряда министерств, в том числе здравоохранения, жилищно-комму-

нального хозяйства, труда и социальной защиты населения, образования, сель-

ского хозяйства, представители средств массовой информации, религиозных 

конфессий, ученые. Указанный состав Совета позволяет квалифицированно и 

оперативно решать актуальные вопросы в защиту, восстановление прав граж-

дан. 

Несколько организационных вопросов. При поддержке Губернатора в 

прошлом году нам был представлен новый современный офис по адресу: улица 

Ленина, 221, увеличен штат Уполномоченного на три человека, из этого штата 

введен сектор Уполномоченного на Кавказских Минеральных Водах, исходили 

из того, что одна треть населения проживает в данном анклаве. На сегодняш-

ний день введена должность и организована работа внештатной пресс-службы.  

Дополнительными задачами на текущий год считаем:  

создание общественных приемных на территориях муниципальных го-

родских округов и организация их деятельности;  

проведение (плохо слышно) населения с рассмотрением обращений в ходе 

выездов Уполномоченного, сотрудников аппарата в муниципальные городские 

округа, а также посредством проведения видео-конференц-связи и прямых ли-

ний;  

совершенствование деятельности помощника Уполномоченного на обще-

ственных началах, особенно в отдаленных муниципальных образованиях;  

в целях совершенствования правового просвещения граждан использо-

вать ранее накопленный опыт аппарата Уполномоченного по проведению уро-

ков правового просвещения в школах, высших учебных заведениях, учрежде-

ниях социальной защиты населения;  

продолжить правовое просвещение с использованием электронного фор-

мата через сайт Уполномоченного и газету "Ставропольская правда". 

Уважаемые депутаты! Выражаем слова благодарности за оперативность, 

проявленную при принятии нового Закона "Об Уполномоченном по правам че-

ловека в Ставропольском крае" и в целом за помощь и поддержку правозащит-

ной деятельности. 
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Спасибо. Готов ответить на вопросы. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Николай Павлович.  

Коллеги, есть вопросы к Николаю Павловичу? Спасибо большое, Нико-

лай Павлович, присаживайтесь, пожалуйста. Еще раз, спасибо за работу,  

за конкретные слова. 

Слово председателю комитета. Уважаемая Светлана Алексеевна, пожа-

луйста, Вам слово. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства, приглашенные! 

Доклад о деятельности Уполномоченного по правам человека в Ставро-

польском крае за 2020 год поступил в Думу в установленный срок и в соответ-

ствии с Регламентом Думы был направлен для рассмотрения во все комитеты 

Думы.  

На заседании комитета, которое состоялось 19 апреля текущего года, 

нами принято решение рекомендовать Думе заслушать доклад на очередном за-

седании и принять подготовленный комитетом проект постановления по дан-

ному вопросу.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

У вас имеется проект постановления в материалах. Ставлю на голосова-

ние. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. Коллеги, голосуем. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к следующему вопросу "О проекте закона Ставропольского 

края № 636-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края  

"О некоторых вопросах разграничения муниципального имущества на 

территории Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством, 

комитетом по экономическому развитию, собственности, инвестициям, курор-

там и туризму. 

Распоряжением Правительства представлять законопроект назначен ис-

полняющий обязанности министра имущественных отношений Ставропольско-

го края Зритнев Виталий Владимирович. 

Пожалуйста, Виталий Владимирович. Пожалуйста, Роман Алексеевич. 

 

Завязкин Р.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, вопрос проработан в 

комитете. Предлагаю доклад министра не заслушивать.  

 

Председательствующий. Коллеги не будут возражать? Виталий Влади-

мирович, не возражаете? Нет. Пожалуйста, присаживайтесь. 

Роман Алексеевич, пожалуйста, тогда Вам слово. 
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Завязкин Р.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, депутаты и пригла-

шенные!  

Проект закона подготовлен в связи с преобразованием муниципальных 

районов в муниципальные округа, в соответствии с чем в действующем Законе 

слова "муниципальные районы, поселения, городские округа" предлагается за-

менить словами "муниципальные образования".  

Законопроектом также предлагается уточнить порядок взаимодействия 

органов местного самоуправления при направлении ими согласованных пред-

ложений о разграничении муниципального имущества в министерство имуще-

ственных отношений Ставропольского края.  

На проект закона получены все необходимые заключения. Он рассмотрен 

комитетом и рекомендован к принятию в двух чтениях в предложенной редак-

ции.  

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо, Роман Алексеевич.  

Коллеги, есть вопросы к Роману Алексеевичу? Нет вопросов. 

Какие будут замечания по концепции, предложенной комитетом.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении. Не будет возражений? Прошу проголосовать. За – 37, 

против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок к нему не поступало.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, у вас имеется проект постановления по данному 

вопросу. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, слушается следующий вопрос "О проекте закона Ставрополь-

ского края № 625-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края 

"О бюджетном процессе в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве четырех человек: Белый, 

Муравьева, Судавцов, Ягубов; комитетом по бюджету и комитетом по социаль-

ной политике. 

Слово председателю комитета по бюджету. Уважаемый Юрий Василье-

вич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Законопроектом предусматривается внесение ряда изменений в действу-

ющий Закон. Изменения касаются уточнения порядка рассмотрения в Думе 
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края проекта закона о краевом бюджете на очередной финансовый год и плано-

вый период и проекта закона о бюджете краевого Территориального фонда обя-

зательного медицинского страхования на очередной финансовый год и плано-

вый период.  

В целях установления дополнительного способа обеспечения принципа 

прозрачности, открытости бюджета при проведении публичных слушаний по 

проекту закона о краевом бюджете на очередной финансовый год и плановый 

период или годовому отчету об исполнении краевого бюджета проектом закона 

предлагается предоставить возможность участникам публичных слушаний 

направлять к указанным законопроектам не только замечания и предложения, 

но и вопросы. 

Законопроектом также предусматриваются отдельные изменения, касаю-

щиеся функций комитета Думы, в ведении которого находятся бюджетно-

финансовые вопросы, осуществляемые ими при рассмотрении проекта закона о 

краевом бюджете на очередной финансовый год и плановый период в Думе 

края. 

К проекту закона получены необходимые заключения, они все положи-

тельные. 

Законопроект также рассмотрен комитетом по социальной политике и 

здравоохранению, который является по нему соисполнителем.  

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях. 

Прошу, коллеги, поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу?  

Слово предоставляется представителю Губернатора Ставропольского 

края, Правительства в Думе края Демьянову Евгению Викторовичу для изло-

жения официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по об-

суждаемому вопросу.  

Евгений Викторович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо.  

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, члены Пра-

вительства края, приглашенные!  

Губернатор Ставропольского края принятие законопроекта поддержива-

ет, поскольку он разработан в целях оптимизации бюджетного процесса в 

Ставропольском крае. Замечаний и предложений к нему не имеется.  

Глава края полагает возможным его принятие Думой края в двух чтениях. 

Благодарю за внимание. 

 

 Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Евгению Викторови-

чу? 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции?  
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Из зала. Принять в первом чтении. 

 

Председательствующий. Кто за то, чтобы принять в первом чтении, 

прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Также комитет предлагает рассмотреть во втором чтении. Не будет воз-

ражений? Прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению во втором чтении.  

Поправок в ходе подготовки законопроекта не поступало.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, переходим к рассмотрению следующего вопроса "О проекте 

закона Ставропольского края № 642-6 "Об утверждении заключения до-

полнительных соглашений к соглашениям о предоставлении бюджету 

Ставропольского края из федерального бюджета бюджетного кредита для 

частичного покрытия дефицита бюджета Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике.  

В соответствии с письмом Губернатора представлять законопроект пору-

чено исполняющей обязанности заместителя председателя Правительства 

Ставропольского края – министру финансов Ставропольского края Калинченко 

Ларисе Анатольевне. 

Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Предлагаю не заслушивать доклад уважаемой Ларисы Анатольевны. Вопрос 

этот мы рассматриваем регулярно, он позволит нам получить дополнительные 

средства из бюджета Российской Федерации. Если есть у кого вопросы, я ду-

маю, Лариса Анатольевна на них ответит. Спасибо. 

 

Председательствующий. Есть вопросы к Ларисе Анатольевне? Нет? 

Лариса Анатольевна, присаживайтесь.  

Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Проектом закона предлагается утвердить заключенные дополнительные 

соглашения к соглашениям о предоставлении бюджету Ставропольского края 

из федерального бюджета бюджетных кредитов для частичного покрытия де-

фицита бюджета края, заключенным между министерством финансов края и 

Министерством финансов Российской Федерации. 
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Дополнительные соглашения расширяют условия продления периода по-

гашения субъектом Российской Федерации реструктуризированной задолжен-

ности по бюджетным кредитам и уточняют меры, применяемые в отношении 

должника, то есть нас – субъекта Российской Федерации – за нарушение сроков 

погашения реструктуризированной задолженности по бюджетным кредитам и 

уплаты процентов за рассрочку.  

В соответствии с федеральными нормативными актами дополнительные 

соглашения подлежат утверждению законом субъекта Российской Федерации. 

К проекту закона получены заключения, которые носят положительный 

характер. Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух 

чтениях. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу? 

Ну, вы понимаете, это уже реализация непосредственно того, о чем говорил в 

своем Послании наш Президент Владимир Владимирович по поводу поддержки 

регионов бюджетными кредитам. 

Коллеги, комитет предлагает принять законопроект в первом чтении.  

Не будет возражений?  

Ставлю на голосование. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, также предлагается рассмотреть законопроект во втором чтении 

на сегодняшнем заседании. Нет возражений?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 37, против и воздер-

жавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. Поправок к 

нему не поступало.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Если нет, значит ставлю на голосование статьи и законопроект в целом и 

прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 623-6 "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Став-

ропольского края". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве 14 человек. Коллеги, есть 

ли необходимость зачитывать все фамилии? Нет. 

Слово председателю комитета по законодательству, государственному 

строительству и местному самоуправлению. Уважаемая Светлана Алексеевна, 

пожалуйста, Вам слово. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 
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Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства, приглашенные! 

Законопроект подготовлен на основании предложений рабочей группы по 

совершенствованию законодательства края в связи с принятием поправок к 

Конституции Российской Федерации. Проектом закона предлагается заменить 

слова "член Совета Федерации" словами "сенатор Российской Федерации" в за-

конах края о Думе, о порядке принятия законов и о противодействии корруп-

ции.  

К законопроекту поступили все необходимые заключения, которые носят 

положительный характер. 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке и реко-

мендован к принятию в двух чтениях в предложенной редакции. 

Уважаемые коллеги, прошу Вас поддержать данное решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Светлана Алексеевна. 

Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

Слово предоставляется Демьянову Евгению Викторовичу для изложения 

официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по данному во-

просу. Пожалуйста, Евгений Викторович. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо.  

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, члены Пра-

вительства края и приглашенные!  

Губернатор Ставропольского края принятие законопроекта поддержива-

ет, поскольку он разработан в целях приведения законодательства Ставрополь-

ского края в соответствие с Конституцией Российской Федерации. Замечаний и 

предложений к нему не имеется  

Глава края полагает возможным его принятие Думой края в двух чтениях. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Евгению Викторови-

чу? 

Как вы слышали, Светлана Алексеевна озвучила концепцию рассмотре-

ния законопроекта. Не возражаете против принятия в первом чтении?  

Проголосуем. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, также комитет предлагает рассмотреть законопроект во втором 

чтении. Не будет возражений?  

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 35, про-

тив и воздержавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок к нему не поступало.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
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Ставлю на голосование статьи и законопроект в целом, прошу проголосо-

вать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления. Есть ли замечания, пред-

ложения?  

Кто за то, чтобы принять постановление, прошу проголосовать. За – 35, 

против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 624-6 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Ставрополь-

ского края". 

Вопрос внесен группой депутатов также в количестве 14 человек. Не воз-

ражаете, не зачитываю фамилии? В материалах у вас они все есть. Комитетом 

по законодательству. 

Слово председателю комитета.  

Уважаемая Светлана Алексеевна, Вам слово. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства, приглашенные! 

В связи с завершением преобразования муниципальных районов края в 

муниципальные округа законопроектом предлагается в ряде законов края ис-

ключить слова "муниципальный район" и "поселение". 

Кроме того, учитывая введение электронных трудовых книжек, предлага-

ется уточнить перечни документов, представляемых кандидатами, претендую-

щими на замещение государственных должностей в Контрольно-счетной палате 

края, а также гражданами, желающими участвовать в работе квалификационной 

комиссии адвокатской палаты Ставропольского края.  

К законопроекту поступили все необходимые заключения, которые носят 

положительный характер. 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке и реко-

мендован к принятию в двух чтениях в предложенной редакции. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Светлане Алексеевне? 

Слово представителю Губернатора Демьянову Евгению Викторовичу для 

изложения официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по 

данному вопросу. Пожалуйста, Евгений Викторович. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо.  

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, члены Пра-

вительства края и приглашенные!  

Губернатор Ставропольского края поддерживает принятие законопроек-

та, так как он предусматривает внесение изменений в отдельные законы Став-

ропольского края в целях приведения их в соответствие с федеральным законо-

дательством. Замечаний и предложений к нему не имеется  
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Глава края полагает возможным его принятие Думой края в двух чтениях. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Евгению Викторови-

чу? 

Как вы слышали, Светлана Алексеевна также озвучила концепцию рас-

смотрения законопроекта. Нет возражений против первого чтения?  

Прошу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Также было предложено рассмотреть во втором чтении. Не будет возра-

жений?  

Прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению во втором чтении.  

Поправок в ходе рассмотрения не поступало.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 638-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О мест-

ном самоуправлении в Ставропольском крае" и признании утратившими 

силу отдельных положений законодательных актов Ставропольского 

края". 

Вопрос внесен Губернатором, комитетом по законодательству. 

В соответствии с письмом Губернатора Ставропольского края представ-

лять законопроект поручено Демьянову Евгению Викторовичу. 

Евгений Викторович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо.  

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, члены Пра-

вительства края и приглашенные!  

Законопроект подготовлен в целях приведения Закона Ставропольского 

края от 2 марта 2005 года № 12-кз "О местном самоуправлении в Ставрополь-

ском крае". В связи с принятием Федерального закона от 20 июля 2020 го- 

да № 236-ФЗ "О внесении изменений в Федеральный закон "Об общих принци-

пах организации местного самоуправления в Российской Федерации" Закон 

края необходимо дополнить статьей, которая определяет порядок внесения 

инициативных проектов в целях реализации мероприятий, имеющих приори-

тетное значение для жителей муниципального образования или его части по 

решению вопросов местного значения или иных вопросов, право решения ко-

торых предоставлено органам местного самоуправления. 
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Также в соответствии с изменившимся федеральным законодательством 

законопроектом предлагается ввести норму о возможности проведения схода 

граждан по вопросу введения и использования средств самообложения граждан 

на части территорий населенного пункта, входящего в состав муниципального 

либо городского округа, и критерии определения границ такой части террито-

рии, предусматривающей территорию проживания граждан и численность 

граждан, проживающих на указанной территории. 

В связи с преобразованием муниципальных районов края законопроектом 

предлагается в отдельных положениях Закона Ставропольского края "О мест-

ном самоуправлении в Ставропольском крае" исключить понятия "поселение" и 

"муниципальный район". 

Принятие проекта закона не повлечет дополнительных расходов бюджета 

Ставропольского края. Законопроект соответствует Конституции Российской 

Федерации, федеральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольско-

го края. 

С таблицами поправок согласны. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Евгений Викторович. Есть вопросы? 

Коллеги, слово предоставляется председателю комитета Тереховой Свет-

лане Алексеевне. 

Светлана Алексеевна, пожалуйста. 

 

Терехова С.А. Спасибо.  

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства, приглашенные! 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке. К зако-

нопроекту поступили все необходимые заключения. На основе содержащихся в 

них замечаний и предложений подготовлена таблица поправок.  

Решением комитета проект закона рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом одобренных поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

Комитет предлагает рассмотреть законопроект в первом чтении. Не будет 

возражений?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 36, против и воздер-

жавшихся нет. 

Также комитет предлагает рассмотреть во втором чтении на сегодняшнем 

заседании. Не будет возражений? Прошу проголосовать. За – 36, против и воз-

державшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении на сего-

дняшнем заседании.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения? 
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Из зала. Принять. 

 

Председательствующий. Кто за то, чтобы принять поправки, которые 

профильный комитет рекомендует принять, прошу проголосовать. За – 37, 

против и воздержавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 632-6 "Об исполнении бюджета Территориального фонда обязательного 

медицинского страхования Ставропольского края за 2020 год". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по социальной 

политике. 

Распоряжением Правительства представлять законопроект назначен ди-

ректор Территориального фонда обязательного медицинского страхования 

Трошин Сергей Петрович. 

Слово Сергею Петровичу Трошину. Пожалуйста. 

 

Трошин С.П. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые члены 

Правительства, приглашенные! 

Исполнение бюджета Территориальным фондом обязательного медицин-

ского страхования Ставропольского края осуществлялось в строгом соответ-

ствии с Законом "О бюджете Территориального фонда обязательного медицин-

ского страхования Ставропольского края на 2020 год и плановый период  

2021 и 2022 годов".  

Входящий остаток средств бюджета фонда по состоянию на 1 января  

2020 года составил 203 миллиона рублей, исполнение бюджета фонда за 20 год 

составило: по доходам – 36 миллиардов 383,9 миллиона, по расходам – 36 мил-

лиардов 332,1 миллиона. Остаток бюджета фонда на 1 января 21 года составил 

254,8 миллиона рублей.  

Доходы бюджета фонда сформированы за счет безвозмездных поступле-

ний и неналоговых доходов. Безвозмездные поступления исполнены на  

100,1 процента в сумме 36 миллиардов 248,3 миллиона, неналоговые доходы 

исполнены на 105,8 процента в сумме 135,6 миллиона. 

Основную долю поступивших в бюджет фонда доходов традиционно со-

ставляют субвенции из Федерального фонда на финансовое обеспечение обяза-

тельного медицинского страхования. За 20 год указанные средства поступили в 

полном объеме 100 процентов в размере 34 миллиарда 488,8 миллиона. В от-

четном периоде из бюджетов территориальных фондов других субъектов Рос-
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сийской Федерации поступил 1 миллиард 425,7 миллиона на оказание меди-

цинской помощи лицам, застрахованным на территории этих регионов.  

Из бюджета Федерального фонда поступили межбюджетные трансферты 

на финансовое обеспечение формирования нормированного страхового запаса 

Терфонда, на оплату труда врачей и среднего медицинского персонала в сумме 

195,7 миллиона рублей и на финансовое обеспечение осуществления денежных 

выплат стимулирующего характера медработникам за первичное выявление 

онкологических заболеваний – в сумме 8 миллионов рублей. 

Кроме того, в 2020 году из резервного фонда Правительства Российской 

Федерации (плохо слышно) территориального фонда было выделено 259,9 мил-

лиона на дополнительное финансовое обеспечение медорганизаций в условиях 

чрезвычайных ситуаций при возникновении угрозы распространения заболева-

ний, представляющих опасность для окружающих. Средства поступили в пол-

ном объеме.  

На финансовое обеспечение дополнительных видов и условий оказания 

медпомощи, так называемую сверхбазовую программу, мы получили всю 

предусмотренную сумму 33,3 миллиона рублей.  

Поступления в виде доходов от возврата министерством здравоохранения 

края средств единовременных инвестиционных выплат медработникам в связи 

с расторжением трудовых контрактов составили 4,7 миллиона. За отчетный пе-

риод фондом произведен возврат средств в бюджет Федерального фонда в сум-

ме 167,8 миллиона.  

Бюджет фонда за 2020 год по расходам исполнен в сумме 36 миллиардов 

332,1 миллиона рублей. Финансовое обеспечение организаций ОМС на терри-

тории края составило 36 миллиардов 92 миллиона, из них: расходы на финансо-

вое обеспечение терпрограммы – 32 миллиарда 229 миллионов, расходы, направ-

ленные в медорганизации других субъектов Российской Федерации за лечение 

наших граждан, – 2 миллиарда 12 миллионов рублей, расходы, перечисленные 

медорганизациям края за оказанную медпомощь гражданам иных территорий, – 

соответственно 1 миллиард 410,9 миллиона рублей.  

Расходы на финансовое обеспечение мероприятий по организации дополни-

тельного профессионального образования медработников по программам повы-

шения квалификации, по приобретению и проведению ремонта медоборудования 

за 20 год составили 122,9 миллиона, расходы на сверхбазовую программу – соот-

ветственно 33,3 миллиона. Дополнительное финансовое обеспечение медорга-

низаций в условиях чрезвычайных ситуаций на борьбу с коронавирусом – соот-

ветственно 259,9 миллиона рублей.  

Денежные выплаты стимулирующего характера за первичное выявление 

онкологических заболеваний не производились ввиду непроведения диспансе-

ризации в течение 20 года, ввиду пандемии. 

На софинансирование расходов медорганизаций, на оплату труда врачей 

и среднего медперсонала за 20 год соответственно составили 23,2 миллиона 

рублей. Формирование нормированного страхового запаса за отчетный период 

осуществлено в сумме 3 миллиарда 795,1 миллиона рублей.  

У меня все. Спасибо за внимание. 
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Председательствующий. Спасибо. 

Коллеги, есть вопросы к Сергею Петровичу? Нет? Пожалуйста, присажи-

вайтесь.  

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Став-

ропольского края (Андрей Алексеевич, давайте с места?) Колесникову Андрею 

Алексеевичу. Пожалуйста, Андрей Алексеевич. 

 

Колесников А.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые де-

путаты, члены Правительства, приглашенные!  

Мы подготовили наше заключение, оно направлено в установленные сро-

ки в Думу Ставропольского края, рассмотрено в комитетах.  

В своем докладе Сергей Петрович детально остановился на всех цифрах,  

я остановлюсь на основных вопросах, которые мы рассматривали при подго-

товке заключения.  

Первоначально бюджет Фонда был утвержден сбалансированным по до-

ходам и расходам. По итогам доходы исполнены с превышением над расхода-

ми, то есть с профицитом в 51,8 миллиона рублей. Доходная часть бюджета ис-

полнена с превышением плановых назначений на 28,1 миллиона, из которых 

20,7 сложились по безвозмездным поступлениям, 7,4 – по неналоговым дохо-

дам. В структуре расходов бюджета Фонда наибольший удельный вес прихо-

дится на финансовое обеспечение организаций обязательного медицинского 

страхования на территории края – 36,6 миллиарда. Исполнение данных назна-

чений составило 99,4 процента.  

На выполнение функций и органов управления Фонда, то есть на содер-

жание аппарата было направлено менее семи десятых процента общего объема 

расходов, или 239,8 миллиона рублей. Расчеты за медицинскую помощь, ока-

занную лицам, застрахованным за пределами территории субъекта Российской 

Федерации, в котором выдан полис ОМС, так называемые межтерриториальные 

расчеты, составил 3,4 миллиарда. Межбюджетные трансферты из бюджета 

Ставропольского края, переданные на финансовое обеспечение дополнитель-

ных видов и условий оказания медпомощи, не установленных базовой про-

граммой ОМС, исполнены в полном объеме, то есть в сумме 33,3 миллиона.  

В ходе работы над законопроектом в комитетах и комиссиях Думы края 

были детально рассмотрены не только расходы, но и наличие неиспользован-

ных остатков средств Фонда.  

Анализ расходной части бюджета Фонда показал, что общий объем неис-

полненных назначений за 20 год составил 238,6 миллиона, из них: 

по организации дополнительного профессионального образования медра-

ботников по программам повышения квалификации, а также по приобретению 

и проведению ремонта медоборудования – 42,4 миллиона (неисполнение связа-

но с переносом обучения на первый квартал 2021 года);  

по осуществлению денежных выплат стимулирующего характера медра-

ботникам за выявление онкологических заболеваний в ходе проведения дис-

пансеризации и профилактических медосмотров населения – 16 миллионов  
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(неисполнение обусловлено временной приостановкой проведения Всероссий-

ской диспансеризации населения);  

по выполнению основных функций органов управления Фонда в системе 

ОМС – 7,7 миллиона (неисполнение обусловлено наличием госконтрактов,  

заключенных в 2020 году и подлежащих оплате в 21-м);  

и отмена плановых командировок работников Фонда в связи с пандемией 

коронавирусной инфекции. То есть мы видим, что все неисполнения связаны 

как раз-таки с внешними факторами.  

При проведении внешней проверки годовой бюджетной отчетности были 

установлены недостатки, которые в целом не повлияли на достоверность ис-

полнения бюджета Фонда.  

В заключение хочу сказать, что Контрольно-счетная палата подтверждает 

отчет Фонда об исполнении бюджета за 20 год, вместе с тем указываем на 

необходимость усиления контроля за составлением и предоставлением бюд-

жетной отчетности, а также за исполнительской дисциплиной с целью миними-

зации остатков неиспользованных средств бюджета Фонда.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Алексеевич. 

Коллеги, есть вопросы к Андрею Алексеевичу? 

Слово председателю комитета.  

Уважаемая Валентина Николаевна, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депу-

таты, члены Правительства, приглашенные! 

Проект закона отработан в комитете в установленном порядке. На него 

получены все необходимые заключения, они положительные.  

Комитет предлагает рассмотреть законопроект и принять его на сего-

дняшнем заседании в двух чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Валентина Николаевна. 

Коллеги, как вы слышали, концепция предложена комитетом. 

Кто за то, чтобы принять в первом чтении, прошу проголосовать. За – 35, 

против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты, комитет предлагает также рассмотреть законопро-

ект во втором чтении. Не будет возражений?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 33, против и воздер-

жавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок не поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 
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Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, у вас имеется законопроект, "О проекте закона Ставрополь-

ского края № 633-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края 

"О бюджете Территориального фонда обязательного медицинского стра-

хования Ставропольского края на 2021 год и плановый период 2022 и  

2023 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, комитетом по социальной политике. 

Распоряжением Правительства представлять законопроект назначен ди-

ректор Территориального фонда обязательного медицинского страхования 

Трошин Сергей Петрович. 

Пожалуйста, Сергей Петрович. 

 

Трошин С.П. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депута-

ты и приглашенные!  

Законопроектом предлагается внести изменения в бюджет Фонда на сум-

му средств остатка, фактически сложившихся по состоянию на 1 января 21 года 

в размере 254,8 миллиона рублей. Кроме того, в 2021 году дополнительно из 

бюджета Федерального фонда обязательного медицинского страхования посту-

пят два межбюджетных трансферта: на софинансирование расходов медоргани-

заций, на оплату труда врачей и среднего медицинского персонала – в сумме 

42,9 миллиона рублей и на выплаты медорганизациям за выявление онкологи-

ческих заболеваний – в сумме 16,3 миллиона рублей.  

Из общего объема остатков средств в сумме 254,8 миллиона, сложивших-

ся на начало 21 года, 74,3 миллиона будут направлены на финансовое обеспе-

чение организаций ОМС исходя из целевой принадлежности и 180,5 миллиона 

подлежит возврату в бюджет Федерального фонда ОМС.  

За счет дополнительных поступлений расходы бюджета Фонда увеличат-

ся на 133,5 миллиона рублей, за счет остатков средств бюджета подлежат уве-

личению расходы на финансовое обеспечение мероприятий по организации до-

полнительного профессионального образования медработников по программам 

повышения квалификации, а также приобретения и проведения ремонта медо-

борудования – в сумме 46,9 миллиона, осуществление межтерриториальных 

расчетов – в сумме 20,2 миллиона, оплату госконтракта в сумме 7,2 миллиона, 

и за счет средств межбюджетных трансфертов из бюджета Федерального фонда 

будут увеличены расходы на выплаты медорганизациям за выявление онколо-

гических заболеваний в сумме 16,3 и на софинансирование медорганизациям, 

на оплату врачей и среднего медицинского персонала – в сумме 42,9 миллиона.  

С учетом внесенных изменений доходы бюджета составят 36 миллиардов 

802,2, расходы – 37 миллиардов 57 миллионов рублей. Бюджет Фонда полно-

стью сбалансирован остатками средств бюджета на начало года. 

Спасибо за внимание.  
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Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Сергею Петровичу? 

Сергей Петрович, присаживайтесь, пожалуйста.  

Слово председателю Контрольно-счетной палаты.  

Уважаемый Андрей Алексеевич, пожалуйста, Вам слово. С места можно. 

 

Колесников А.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые де-

путаты! 

В соответствии с Бюджетным кодексом Российской Федерации законода-

тельством края КСП подготовила и представила в Думу заключение на проект 

закона о внесении изменений в бюджет Терфонда ОМС на текущий год, кото-

рым предусматривается уточнение основных характеристик бюджета по дохо-

дам и расходам с одновременным включением суммы дефицита бюджета. 

Необходимость внесения таких изменений была подробно рассмотрена на засе-

дании профильного комитета, я не буду повторяться. Подытожу, что мы подго-

товили положительное заключение, и проект закона соответствует требованиям 

бюджетного законодательства и может быть рассмотрен Думой Ставропольско-

го края в установленном порядке. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Алексеевич. Коллеги, есть 

вопросы к Андрею Алексеевичу? Нет вопросов к Андрею Алексеевичу.  

Слово председателю комитета.  

Уважаемая Валентина Николаевна, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депу-

таты, члены Правительства, приглашенные! 

Проект закона отработан комитетом в установленном порядке. На него 

получены все необходимые заключения, они положительные.  

Комитет предлагает рассмотреть законопроект и принять его на сего-

дняшнем заседании в двух чтениях.  

Прошу депутатов поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Валентина Николаевна. 

Коллеги, как вы слышали, Валентина Николаевна сказала о концепции, 

которую предлагает комитет.  

Кто за то, чтобы принять в первом чтении, прошу проголосовать. За – 34, 

против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, также вы не задавали вопросов по поводу рассмотрения на сего-

дняшнем заседании во втором чтении. Прошу проголосовать. За – 35, против и 

воздержавшихся нет. 

В ходе рассмотрения законопроекта в комитете поправок к нему не по-

ступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 
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Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания?  

Прошу проголосовать за постановление в предложенной редакции. Кол-

леги, голосуем, не забываем. За – 36, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 627-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О наделении ор-

ганов местного самоуправления муниципальных и городских округов в 

Ставропольском крае отдельными государственными полномочиями Рос-

сийской Федерации, переданными для осуществления органам государ-

ственной власти субъектов Российской Федерации, и отдельными государ-

ственными полномочиями Ставропольского края в области труда и соци-

альной защиты отдельных категорий граждан". 

Вопрос внесен Губернатором, комитетом по социальной политике. 

Представлять законопроект поручено исполняющей обязанности мини-

стра труда и социальной защиты населения Мамонтовой Елене Викторовне. 

Уже министр? Я извиняюсь. Министру труда и социальной защиты населения 

Мамонтовой Елене Викторовне. Пожалуйста, Вам слово. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо большое, Геннадий Владимирович, депутаты, 

приглашенные!  

Предлагаемый проект закона разработан в целях приведения в соответ-

ствие с постановлениями Правительства Российской Федерации от 11 июня 

2020 года № 852 и от 26 августа 2020 года № 1286.  

Указанными федеральными постановлениями предусмотрено внесение 

изменений в методику распределения субвенций, предназначенных для субъек-

тов Российской Федерации на выполнение расходных обязательств и полномо-

чий Российской Федерации на выплату отдельных видов государственных по-

собий. В связи с этим нам необходимо внести соответствующие изменения в 

наши методики расчета годового норматива финансовых средств, необходимых 

органам местного самоуправления для выполнения указанных полномочий – 

это отдельные пособия по уходу, женщинам по уходу за детьми до полутора 

лет. 

Аналогичные изменения внесены также в методику распределения годо-

вого норматива финансовых средств, необходимых органам местного само-

управления на осуществление полномочий по выплате государственной соци-

альной помощи, в том числе на основании социального контракта. 

Законопроектом предлагается внести изменения также и в эту указанную 

методику в связи с тем, что во исполнение подпункта "г" пункта 6 перечня по-

ручений Президента Российской Федерации от 28 февраля 2019 года по реали-

зации Послания Президента Российской Федерации Путина Федеральному Со-

бранию 2019 года предоставлены большие объемы средств на оказание госу-

дарственной социальной помощи на основании социального контракта.  

Законопроект предусматривает вступление его в силу после дня его офи-

циального опубликования и распространения его действия на правоотношения, 

возникающие с 1 января 2021 года. 
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Финансовые средства на реализацию законопроекта предусмотрены зако-

ном Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 2021 год и 

плановый период 2022 и 2023 годы". 

Принятие законопроекта не потребует внесения изменений или призна-

ния утратившими силу нормативных правовых актов Ставропольского края. 

Предлагаемый законопроект соответствует Конституции Российской Фе-

дерации, федеральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского 

края и законам Ставропольского края.  

В ходе обсуждения законопроекта были внесены редакционные правки.  

Прошу поддержать представленный законопроект с учетом внесенных 

правок.  

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Елене Викторовне? Елена 

Викторовна, присаживайтесь. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, слово предоставляется председателю 

комитета. Уважаемая Валентина Николаевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депу-

таты, члены Правительства, приглашенные! 

Проект закона отработан в комитете. На него получены все необходимые 

заключения, в целом они положительные.  

Поступили замечания прокуратуры Ставропольского края и правового 

управления аппарата Думы, которые учтены в согласованной таблице попра-

вок. 

Комитет предлагает рассмотреть законопроект и принять его на сего-

дняшнем заседании в двух чтениях с учетом таблицы поправок.  

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Валентине Николаевне 

есть? 

Кто за то, чтобы принять в первом чтении, прошу проголосовать. За – 36, 

против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на 

сегодняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 36, против и воздержав-

шихся нет.  

Как вы слышали, у вас имеется таблица поправок, рекомендованных про-

фильным комитетом к принятию, которую он рекомендует принять. Какие бу-

дут мнения? Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 36, против и 

воздержавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 35, против и воздер-

жавшихся нет.  

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 629-6 "О внесении изменения в статью 2 Закона Ставропольского края 

"О внесении изменений в статью 4 Закона Ставропольского края "О до-

полнительной мере социальной поддержки в виде дополнительной ком-

пенсации расходов на оплату жилых помещений и коммунальных услуг 

участникам, инвалидам Великой Отечественной войны и бывшим несо-

вершеннолетним узникам фашизма". 

Вопрос внесен Губернатором, комитетом по социальной политике и здра-

воохранению. 

Распоряжением Правительства при рассмотрении законопроекта пред-

ставлять законопроект назначена министр труда и социальной защиты населе-

ния Ставропольского края Мамонтова Елена Викторовна. У меня опять написа-

но "исполняющая обязанности", Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Вчера случилось только, Геннадий Владимирович, 

поздно вечером. 

 

Председательствующий. Так Вы предлагаете без доклада? Елена Викто-

ровна, без доклада. 

 

Муравьева В.Н. Без доклада, да. Елена Викторовна, мы обсудили широ-

ко этот вопрос, поэтому. 

 

Председательствующий. Валентина Николаевна, тогда отдувайтесь са-

ми. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депу-

таты, члены Правительства и приглашенные! 

Законопроект направлен на приведение краевого Закона в соответствие с 

Федеральным законом от 30 декабря 2020 года № 509-ФЗ "О внесении измене-

ний в отдельные законодательные акты Российской Федерации". 

Законопроектом установлено, что компенсация расходов на оплату жилья 

помещений и коммунальных услуг не предоставляется гражданам при наличии 

у них подтвержденной вступившим в силу судебным актом не погашенной за-

долженности по оплате жилья и коммунальных услуг, которая образовалась за 

последние три года. 

Ранее компенсация предоставлялась при отсутствии задолженности по 

оплате жилья и помещений коммунальных услуг или при заключении и выпол-

нении гражданами соглашений по ее погашению. 
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Проект закона обсуждался на совещании с учетом заинтересованных всех 

ведомств. Получены все необходимые заключения. Имеются замечания проку-

ратуры юридико-технического характера, которые отражены в согласованной 

таблице поправок. 

Комитет предлагает рассмотреть законопроект и принять его на сего-

дняшнем заседании в двух чтениях с учетом таблицы поправок.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Валентине Николаевне 

есть? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Также комитет предлагает рассмотреть законопроект во втором чтении, 

не будет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению во втором чтении.  

Коллеги, у вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой со-

держится одна поправка, рекомендованная профильным комитетом к приня-

тию. Какие будут мнения? Принять. 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 36, против и воздер-

жавшихся нет. 

Коллеги, есть ли у субъектов права законодательной инициативы пред-

ложения по внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Как вы помните, нам необходимо еще принять проект постановления,  

которое у вас имеется в материалах. Есть ли замечания к нему?  

Прошу проголосовать за проект постановления в целом. За – 36, против и 

воздержавшихся нет.  

Коллеги, переходим к следующему вопросу "О проекте закона Ставро-

польского края № 634-6 "О внесении изменения в статью 1 Закона Став-

ропольского края "О порядке установления величины прожиточного ми-

нимума в Ставропольском крае" и о признании утратившим силу Закона 

Ставропольского края "О величине прожиточного минимума пенсионера 

в Ставропольском крае в целях установления социальной доплаты к пен-

сии на 2021 год". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по социальной 

политике. 

Коллеги, представлять законопроект также назначена министр труда и 

социальной защиты населения Мамонтова Елена Викторовна. 

Пожалуйста, Елена Викторовна, Вам слово. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо, еще раз.  

Геннадий Владимирович, депутаты, приглашенные!  
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Законопроект подготовлен в связи с принятием Федерального закона от 

29 декабря 2020 года № 473-ФЗ "О внесении изменений в отдельные законода-

тельные акты Российской Федерации". Указанным Федеральным законом вне-

сены изменения в Федеральный закон "О прожиточном минимуме в Российское 

Федерации". 

С учетом указанных изменений статьей 1 законопроекта предлагается 

установить, что величина прожиточного минимума на душу населения по ос-

новным социально-демографическим группам населения в Ставропольском 

крае, в том числе и для пенсионеров в целях установления социальной доплаты 

к пенсии, устанавливается Правительством Ставропольского края на очередной 

год до 15 сентября года, предшествующего ее назначению в порядке, определя-

емом Правительством Российской Федерации, то есть один раз в год, а не как 

это было раньше – ежеквартально.  

На 21 год переходный предусматривается особый порядок установления 

величины прожиточного минимума в размере не ниже установленного за вто-

рой квартал 2021 года. С учетом этой правовой нормы ранее установленный 

размер прожиточного минимума в крае не изменится ни для одной социально-

демографической группы.  

Кроме того, пунктом 3 статьи 4 Федерального закона "О прожиточном 

минимуме в Российской Федерации" установлено, что устанавливаемая в таком 

порядке величина прожиточного минимума пенсионера в субъекте применяется 

в целях установления социальной доплаты к пенсии, предусмотренной Феде-

ральным законом "О государственной социальной помощи". 

Одновременно из статьи 4 Федерального закона "О прожиточном мини-

муме в Российской Федерации" исключен пункт 4, которым предусматривается 

необходимость установления величины прожиточного минимума пенсионера в 

субъекте на очередной финансовый год законами субъектов. На этом основании 

статьей 2 законопроекта предлагается признать утратившим силу Закон Став-

ропольского края о величине прожиточного минимума пенсионера в Ставро-

польском крае в целях установления социальной доплаты к пенсии на 2021 год 

и внесенные в него изменения.  

Принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных 

средств из бюджета Ставропольского края на 2020 – 2021 годы.  

Принятие закона потребует внесения изменений в Положение министер-

ства труда и социальной защиты населения Ставропольского края.  

Положение законопроекта соответствует Конституции Российской Феде-

рации, федеральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского 

края, законам Ставропольского края. 

Уважаемые депутаты, прошу вас принять представленный законопроект. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы? Быстро, но все понятно, да? 

И вопросов аж нет. Елена Викторовна, присаживайтесь, пожалуйста. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо.  
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Председательствующий. Валентина Николаевна, пожалуйста, Вам сло-

во. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депу-

таты, члены Правительства и приглашенные! 

Проект закона отработан комитетом, на него получены все необходимые 

заключения. Замечания прокуратуры Ставропольского края и правового управ-

ления аппарата Думы учтены в согласованной таблице поправок.  

Комитет предлагает рассмотреть законопроект и принять его на сего-

дняшнем заседании в двух чтениях с учетом таблицы поправок. 

Прошу депутатов поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Валентине Никола-

евне? 

Как вы слышали, Валентина Николаевна сказала мнение комитета: рас-

смотреть законопроект в первом чтении. Не будет возражений?  

Голосуем. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Также комитет предлагает рассмотреть на заседании во втором чтении,  

не будет возражений?  

Голосуем. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к непосредственному рассмотрению законопроекта во втором 

чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных комитетом к приня-

тию. Какие мнения? 

 

Из зала. Принять. 

 

Председательствующий. Ставлю на голосование, голосуем поправки.  

За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 30, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, следующий вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 626-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О почет-

ных званиях населенных пунктов Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, комитетом по казачеству. 

В соответствии с письмом Губернатора Ставропольского края представ-

лять законопроект поручено представителю Губернатора Грибеннику Дмитрию 

Анатольевичу. 

Дмитрий Анатольевич, пожалуйста. 
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Грибенник Д.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые члены Правительства, 

уважаемые приглашенные! 

Рассматриваемый законопроект подготовлен в целях приведения Закона 

Ставропольского края в соответствие с Федеральным законом "Об общих 

принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации". 

В связи с преобразованием у нас в крае муниципальных районов в муни-

ципальные городские округа законопроектом предлагается внести редакцион-

ные изменения, изменив понятие "муниципальный район" на понятие "муници-

пальный округ". Кроме того, учитывая ликвидацию представительных органов 

местного самоуправления в поселениях, входящих в состав муниципальных 

районов, предлагается исключить норму, которая касается участия указанных 

органов в процедуре представления к присвоению почетных званий, и одно-

временно предоставить право, это право по внесению предложений представи-

тельным органом муниципальных районов и городских округов.  

Уважаемые депутаты, принятие Закона не потребует выделения дополни-

тельных финансовых ресурсов на его реализацию из бюджета Ставропольского 

края. Закон соответствует Конституции Российской Федерации, законодатель-

ству и законодательству Ставропольского края.  

Прошу вас принять данный законопроект в двух чтениях. Спасибо за 

внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Анатольевич. Коллеги, есть 

ли вопросы? 

Слово председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Афанасьевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! 

Законопроект рассмотрен в установленном порядке, к нему поступили 

необходимые заключения и замечания, в соответствии с которыми подготовле-

на таблица поправок. 

Решением комитета проект закона рекомендован Думе к принятию в двух 

чтениях с учетом одобренных поправок.  

Прошу коллег поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, как вы слышали, Юрий Афанасьевич 

озвучил концепцию рассмотрения законопроекта. 

Кто за то, чтобы принять его в первом чтении, прошу проголосовать.  

За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Также комитет нам предлагает рассмотреть законопроект во втором чте-

нии, не будет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным 

комитетом к принятию. Какие будут предложения? Принять. 
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Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 35, против и воздер-

жавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Ставлю на голосование статьи и законопроект в целом, прошу проголосо-

вать, естественно, с учетом принятых поправок. За – 34, против и воздержав-

шихся нет. Коллеги, голосуем, не забываем, считает у нас голосование. 

Проект постановления у вас имеется, есть ли замечания по проекту по-

становления? Прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 605-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края  

"Об обеспечении эпизоотического и ветеринарно-санитарного благополу-

чия в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по аграрным и 

земельным вопросам. 

Представлять законопроект назначен начальник управления ветеринарии 

Ставропольского края Вергун Александр Александрович. 

Пожалуйста, Александр Александрович. 

 

Гончаров В.И. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депу-

таты и присутствующие! Вопрос проработан в комитете, поэтому предлагаю не 

заслушивать начальника управления Александра Александровича, а перейти 

сразу. 

 

Председательствующий. Коллеги не будут возражать? Александр Алек-

сандрович, помашите рукой. Нет? 

Слово предоставляется заместителю председателя Думы Ставропольского 

края Гончарову Виктору Ивановичу. Виктор Иванович, пожалуйста. 

 

Гончаров В.И. Уважаемые депутаты! Законопроектом предлагается 

уточнить основные понятия, используемые в действующем Законе в целях при-

ведения в соответствие с федеральным законодательством. Также предлагается 

уточнить полномочия в области обеспечения эпизоотического и ветеринарно-

санитарного благополучия Думы Ставропольского края, Правительства, управ-

ления ветеринарии края.  

Проектом закона устанавливается, что противоэпизоотические мероприя-

тия проводятся в соответствии с планом диагностических исследований, вете-

ринарно-профилактических и противоэпизоотических мероприятий в хозяй-

ствах всех форм собственности и ежегодно утвержденным уполномоченным 

органом края. 

На законопроект получены все необходимые заключения. Содержащиеся 

в них замечания и предложения учтены в таблице поправок, которые согласо-

ваны со всеми заинтересованными ведомствами. 

Проект закона рекомендован комитетом к принятию в двух чтениях с 

учетом одобренных поправок.  
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Прошу поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Виктору Ивановичу? 

Если вопросов нет, предлагаю рассмотреть в первом чтении. 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 34, против и воздер-

жавшихся нет. 

Коллеги, также комитет предлагает рассмотреть законопроект во втором 

чтении, не будет возражений? Прошу проголосовать. За – 35, против и воздер-

жавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. У вас име-

ется таблица поправок, рекомендованных профильным комитетом к принятию. 

Какие будут предложения?  

 

Голоса из зала. Принять. 

 

Председательствующий. Прошу проголосовать. За – 34, против и воз-

державшихся нет. 

Коллеги, есть ли у субъектов права законодательной инициативы пред-

ложения по внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, у вас имеется проект постановления, есть ли замечания по про-

екту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление, прошу проголосовать. За – 34, 

против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, у нас рассмотрена основная повестка, остаются ор-

ганизационные вопросы. Переходим к рассмотрению организационного во-

проса.  

В Думу Ставропольского края поступило заявление депутата Шуваева 

Дмитрия Ивановича о переводе его для работы в Думе на профессиональной 

постоянной основе.  

В соответствии со статьей 12 Закона Ставропольского края "О Думе 

Ставропольского края" заявление был направлено в комитет по законодатель-

ству, государственному строительству и местному самоуправлению для рас-

смотрения и внесения на заседание Думы.  

Слово председателю комитета. Уважаемая Светлана Алексеевна, пожа-

луйста, Вам слово. 

 

Терехова С.А. Спасибо.  

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства, приглашенные! Заявление депутата Думы края Шуваева Дмитрия 

Ивановича о переводе его для работы в Думе на профессиональной постоянной 

основе рассмотрено комитетом в установленном порядке.  
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В соответствии со статьей 12 Закона края "О Думе Ставропольского края" 

комитетом принято решение внести данный вопрос на очередное заседание 

Думы. У меня все, спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Светлане Алексе-

евне? Нет вопросов.  

Коллеги, есть ли вопросы к Дмитрию Ивановичу? Нет вопросов. 

Ставлю на голосование заявление депутата Шуваева Дмитрия Ивановича 

о переводе его для работы в Думе Ставропольского края на профессиональной 

постоянной основе, прошу проголосовать. За – 33, против – 0, воздержался – 1. 

Коллеги, решение принимается большинством голосов от числа избран-

ных депутатов. Решение принято. 

По результатам голосования необходимое число голосов набрано, будет 

оформлено постановлением Думы Ставропольского края. 

Коллеги, поступило заявление от депутата Тихенко Сергея Петровича с 

просьбой избрать в состав комитета Думы Ставропольского края по законода-

тельству, государственному строительству и местному самоуправлению и в со-

став комитета Думы Ставропольского края по образованию, культуре, науке 

молодежной политике, средствам массовой информации и физической культу-

ре.  

Коллеги, напоминаю, что в соответствии с постановлением Думы края  

№ 3-VI ДСК от 29 сентября 2016 года, когда мы с вами формировали наш ор-

ган, в состав комитета Думы Ставропольского края может быть избрано не бо-

лее девяти депутатов Думы края. На сегодняшний день вакансии в указанных 

комитетах имеются, председатели комитетом подтвердят это. Правильно, Ар-

тур Леонидович? 

 

Терехова С.А. Да, подтверждаем. 

 

Председательствующий. Светлана Алексеевна? Да? 

 

Терехова С.А. Да. 

 

Председательствующий. Все. Итак, предложения не спрашиваю, потому 

что предложение поступило от нашего коллеги. 

Ставлю на голосование заявление депутата Тихенко Сергея Петровича с 

просьбой избрать его в состав комитета Думы Ставропольского края по законо-

дательству, государственному строительству и местному самоуправлению, 

прошу проголосовать. Мы за каждый комитет отдельно проголосуем. Прошу 

проголосовать. За – 33, против – 0, воздержался – 1. 

Разберемся потом, Александр Сергеевич. Председатель разберется с тем, 

кто воздерживается. Коллеги, принятое решение будет оформлено постановле-

нием. 

Также ставлю на голосование заявление Сергея Петровича с просьбой из-

брать его в состав комитета по образованию, культуре, науке, молодежной по-
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литике, средствам массовой информации и физической культуре и также прошу 

проголосовать. Видите, только Вы сделали замечание, уже все сразу исправи-

лось. За – 34, против и воздержавшихся нет. Коллеги, также будет решение 

оформлено постановлением Думы.  

Коллеги, все вопросы повестки рассмотрены.  

В соответствии с пунктом 26 Положения о Совете законодателей Ставро-

польского края довожу до Вашего сведения, что 30 марта 2021 года состоялось 

заседание Совета законодателей Ставропольского края. На заседании были рас-

смотрены вопросы:  

"О реализации проектов развития территорий муниципальных образований 

Ставропольского края, основанных на местных инициативах, в 2019-2020 годах 

и перспективах развития инициативного бюджетирования в связи с принятием 

Закона Ставропольского края "О развитии инициативного бюджетирования в 

Ставропольском крае"; 

также был рассмотрен и вопрос "О проблемных вопросах муниципально-

го нормотворчества в Ставропольском крае". Большое спасибо, Александр 

Александрович, прокуратуре Ставропольского края – очень серьезная работа 

была проведена, мы дали очень обширный материал нашим коллегам. Теперь 

будем надеяться на ответную реакцию, но, как мы знаем, не проконтролируешь, 

так сказать, – и не поедет, поэтому работу продолжим, правильно же? В этом 

направлении. Спасибо Вам большое за это; 

и "О плане работы Совета законодателей Ставропольского края". 

Коллеги, информация о Совете законодателей размещена на официаль-

ном сайте Думы в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет". 

Информация о депутатских запросах. Поступили ответы на депутатские 

запросы Крисанова Антона Алексеевича, Сысоева Александра Михайловича. 

Копии ответов имеются в материалах. Не надо зачитывать, коллеги? Спасибо. 

Уважаемые депутаты, за время после проведения 25 марта текущего года 

очередного пятьдесят восьмого заседания Думы были приняли путем опроса  

15 постановлений Думы. Перечень постановлений, коллеги, у вас также в мате-

риалах есть. 

Коллеги, какие будут у депутатов справки, замечания по ведению? Нет. 

Коллеги, впереди у нас череда майских праздников, длинные выходные. 

Хочу поздравить всех с наступающим Днем весны и труда, с праздником Пас-

хи, который состоится у нас 2 мая, как вы помните, ну, и конечно же, с насту-

пающим Днем Великой Победы. 

Коллеги, всем жителям желаем крепкого здоровья, благополучия, радост-

ных дней в окружении своих родных и близких. 

Еще раз напоминаю, что информацию о вашем участии в праздничных 

мероприятиях вы можете направлять в адрес информационно-аналитического 

управления для размещения их на нашем сайте и в социальных сетях. 

Сегодня будет у нас в здании Думы проходить "Диктант Победы", исто-

рический "Диктант Победы". Коллеги, приглашаю всех участие принять в  

14 часов в зале совещаний, так называемый наш с вами синий зал. 
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Еще раз по поводу праздничных и выходных дней. Коллеги, Президент 

обратился к нам с предложением и принял такое решение о проведении выход-

ных, но это не значит, что у нас не меньше стал объем работы с вами. Поэтому 

предлагаю всем, конечно же, находиться в готовности, но при всем при этом, 

коллеги, это возможность еще раз разорвать то кольцо пандемии, которое нас с 

вами окружило. Поэтому просьба все-таки сохранять дистанцию, все-таки со-

хранять меры безопасности, в своих коллективах рекомендуем вам все-таки 

ограничить рабочие дни, если, конечно, это возможно, уменьшить массовость 

мероприятий и как можно максимально сберечь своих людей.  

Уважаемые коллеги, на этом пятьдесят девятое заседание Думы объявля-

ется закрытым.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Коллеги, всем хороших выходных и праздничных дней! 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Бехтерева П.С. 

26-06-42 


